
当你开车出门尤其是赶时间的时

候，你有没有发现等红绿灯的时间变少

了？

记者的单位在广电路，平时开车经

过最多的路是溪心路。记者每天留足

了通勤时间，但是经常堵在溪心路和广

电路的交叉路口。

近期，记者发现，这段路程不再令

人糟心。车辆停在路口没多久，红灯就

变成了绿灯。每当遇到这种情况，记者

总是暗自窃喜，觉得自己运气不错。

有类似感受的不仅是记者一人。

市民吕艳华家住白马郡小区，她的孩子

在人民小学三马校区上学。两地就隔

着一条丽州北路。去年，这短短几百米

的路程还是吕艳华最怕的一段路。她

说：“堵啊，汽车排长龙，送孩子去上学

再去上班就迟到了，尤其是古丽中学上

学、放学的时候，更堵了。”

不过，这种情况自从古丽中学门口

装了交通信号灯后，就有了明显改善。

“以前，车流量大的时候，我要等 3 个红

灯才能通过。现在，这个路段的交通秩

序井然，并且车辆等待的时间也明显减

少。我经常直接遇到绿灯或者等一个

红灯就能通过，而且孩子出行更安全

了。”吕艳华说。

日前，记者走访了市交警大队交通

信号配时中心，才明白顺畅的通行环境

是因为“黑科技”的加持。

一走进交通信号配时中心，记者还

以为来到了某互联网企业程序员的办

公室。几名穿着藏蓝色工服的工程师

紧盯着屏幕，各自操作着面前的电脑，

忙碌地敲打着键盘。

交通管理中心副主任、交通管理

高级主管汪超打开控制系统，向记者

解释为何等待红绿灯的时间变短。“简

单来说，就是哪边车多放哪边。车多

放行时间长，车少放行时间短，当然也

要考虑上、下游路口的承受能力。”汪

超说。

记者继续提问：“全市这么多路口，

怎么知道哪里车多哪里车少，你们看得

过来吗？”

“我们在有条件的路口都加装了雷

达视频一体机。”汪超边说边随机打开

了一个雷达视频一体机。只见监控画

面精准识别到停在路口的车辆，并快速

统计出变化的数量。

以 330国道西徐村桃村自然村（以

下简称“桃村”）路口为例。在这个路

口，当系统监测到桃村方向没有车辆等

待时，就会延长 330 国道方向的绿灯，

避免无车空放的情况。这样，一天下来

能减少一个小时的等待时间。

去年以来，我市依托“畅行丽州”项

目在主城区及主要交通干道上布设了

500 余套雷达视频一体机，基本实现了

主城区及交通干道全覆盖。这样的智

能信号灯不仅能统计车流，还能统计人

流。古丽中学门口交通秩序的改善，正

是得益于此。

“古丽中学一般是周末上学、放学

时人比较多，平时学校门口行人并不

多。当监测到路口没有行人时，绿灯就

会一直亮着。这就有效避免了无车空

放、有车不放、行人空等而造成的资源

浪费。”汪超说。

汪超还向记者展示了信号灯智能

配时后，同一个路口的路况对比。

溪心路和丽州南路交叉口是通往

永康南站的重要路口。溪心路东向来

车开往永康南站，需要在这个路口左

转，车辆往往需要等待多个红绿灯后才

能通过。

汪超说：“永康南站早上 8 点半左

右有一列高铁，加上早高峰影响，8 点

左右这里是比较拥堵的。6 月 12 日，

我们在这里配备了智能信号灯，我再

给你看看同一时间的路口监控画面。”

记者看到，同一时间段，安装了智能信

号灯后的路口，车辆等待数量明显减

少。

在快节奏的城
市发展中，交通拥堵
问题一直是困扰都

市生活的一大顽疾。我市人均
机动车保有量在浙江省中小城
市中位居第二。因此，交通管
理压力倍增，尤其是在交通高
峰时段，交通压力更加大，车辆
排长队、通行效率低的问题时
有发生。

为了解决这一难题，我市
依托先进的感应控制技术，对
主城区的交通信号灯系统进行
了智能化改造，提高了路口的
通行效率，优化了市民的出行
体验。
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当然，再精准的设备和数据也离不

开使用者的支持。为了保障系统的稳

定运行，交通信号配时中心还建立了一

套完善的运维保障制度，对全市范围内

279个信号灯路口进行优化。

在这里，每位工作人员的工位都标

注了岗位，有视频巡查岗、数据研判岗、

信号优化岗、舆情监督岗等。

“视频巡查岗工作人员会切换到相

应道路的视频监控摄像头，查看拥堵情

况、分析拥堵原因。”汪超介绍，数据研

判岗工作人员会从交通组织、信号配

时、综合治理等方面提出针对性建议。

而信号优化岗，则根据拥堵道路的不同

拥堵情况，采用不同的控制策略，优化

设计方案。

为了保障系统运维和城市交通提

速，交通信号配时中心的工作人员会在

早晚高峰时分别提前和延迟一小时上

下班。汪超表示，信号机故障、红绿灯

断电以及监测设备异常，都能在 2 小时

内得到修复。这一严格的制度保证了

智能交通系统的高效率和可靠性。

市交警部门还将在空间上加快推

进城区路口改造；数据上不断优化效果

和场景；人才上培养更多的信控能手；

制度上完善运维保障制度，扩大已有成

果。

“利用雷视交通流量数据，电警卡

口轨迹数据以及互联网数据融合，建立

全城动态控制策略，同时建立仿真系

统，实现可对应复杂环境如大雨、展会、

交通事故的智能交通信号灯控制系

统。力争通过三年建设，树立省内中小

城市的信控标杆。”汪超说。
永城治堵观察

在如今日益拥挤的城市生活中，我

市所采用的智能交通信号灯系统，不仅

展现了科技的力量，更体现了城市交通

管理智能化趋势。

无论技术多么先进，其最终目标都

是服务于广大市民。

“为什么总是有路口在施工改造？”

在日常生活中，记者偶尔会听到市民的

抱怨。在开车途中，记者也遇到过绿灯

放行时，因前车司机玩手机或者分心导

致通行效率降低的情况。

智能交通系统在技术上可以大大

提升交通效率，但公众的理解和支持同

样重要。市民进一步加强对智能交通

信号灯系统的了解和支持，形成良好的

互动关系，也能更好地共同推动城市交

通的智能化进程。

随着大数据和人工智能技术的进

一步发展，智能交通系统的未来充满无

限可能。我市在智能交通信号灯的应

用上已经迈出了重要的一步。随着技

术的不断进步和市民意识的提升，未来

的城市交通将变得更加流畅和智能。

我们期待，在不远的将来，这种高效的

交通管理系统将成为更多城市的标准

配置。

融媒记者 吕笑佩

■记者手记

让智能交通信号灯
融入城市交通动脉

“车看灯”变“灯看车”
智能交通信号灯为市民出行“争分夺秒”

交通信号配时中心工作人员正在忙碌工作

堵车情况改善 等待时间减少

“黑科技”加持 赋能城市治堵

完善维保制度 优化 279 个路口

配备智能信号灯前路口等待车辆较多

配备智能信号灯后路口通行车辆较多


